

La Fédération Léo Lagrange entre dans les JOP2024 avec 3 activités populaires, sportives et locales en fidélité à son héritage de 1936 !

À quelques jours de l'ouverture historique des JOP2024 à Paris, la Fédération Léo Lagrange prend toute sa part dans le déploiement exceptionnel d'animations et d'actions sur les territoires. Fidèle à son engagement et à la défense de ses valeurs inclusives en tant qu'acteur majeur de l'éducation populaire, en France.

La Fédération Léo Lagrange, et notamment **l'Union nationale Sportive Léo Lagrange**, portent l'héritage de Léo Lagrange depuis plus de 70 ans en promouvant l'accès aux sports, aux loisirs et à la culture pour tous, par tous et partout. Léo Lagrange était en effet le premier sous-secrétaire d'État aux loisirs et aux sports lors du gouvernement du Front populaire en 1936 et avait aidé à l'organisation des Olympiades populaire de Barcelone, en opposition aux Jeux Olympiques de Berlin de 1936 organisé en Allemagne nazie.

« Notre but, simple et humain, est de permettre aux masses de la jeunesse française de trouver, dans la pratique des sports, la joie et la santé » **Léo Lagrange en 1936.**

Léo Lagrange : l'esprit pionnier du temps libre

Né en 1900, jeune député socialiste du Nord, précurseur dans la réflexion sur le temps libre, il accompagna l'essor des congés payés, des auberges de jeunesse, des sports de masse... Seul député à s'engager au combat, il fut tué sur le front le 9 juin 1940. La Fédération qui porte son nom fut créée en 1950 par Pierre Mauroy.

La Fédération Léo Lagrange est une association d'éducation populaire reconnue d'utilité publique, héritière de la philosophie optimiste de Léo Lagrange (sous-secrétaire d'État aux sports et à l'organisation des loisirs en 1936), elle mobilise, depuis 1950, l'éducation non formelle (actions éducatives et de loisirs) et la formation tout au long de la vie pour contribuer à l'émancipation individuelle et collective et lutter contre les inégalités. Elle intervient aujourd'hui dans les champs de l'animation, de la petite enfance et de la formation professionnelle et constitue un acteur majeur de l'ESS avec 7000 salariés, 900 000 usagers et bénéficiaires et 3000 bénévoles et volontaires.

A l'occasion de l'ouverture des JOP2024, **3 temps forts** animent la Fédération Léo Lagrange et ses équipes à Paris, en Ile-de-France et, sur tout le territoire.

1 - des billets pour vivre une expérience unique et immersive à Paris pour les JOP2024 :

Une billetterie d'environ 1260 places a été allouée à la Fédération Léo Lagrange par le ministère des Sports, Terre de Jeux et l'ANCT. La « **billetterie populaire** » portée par l'ANCT (Agence Nationale de Cohésion des Territoires), vise à permettre « au plus grand nombre et particulièrement aux publics défavorisés d'assister à une épreuve olympique ou paralympique ». La Fédération a répondu et a obtenu précisément 1259 places (dont 1/3 pour les jeux paralympiques) qui incluent des épreuves à Paris mais aussi en région à Marseille, Saint Etienne, Lille, Lyon ou Bordeaux. Une occasion historique pour des jeunes âgés entre 8 à 25 ans de participer aux JOP2024 sur tous les sites de Paris à Marseille, en passant par Lyon ou Nantes.

Ainsi, le « **sport pour tous** » prend tout son sens. **3 objectifs à cette démarche** sur les différents sites :

- faire venir des jeunes de toute la France
- participer à des épreuves dans un contexte historique
- vivre des actions dans l'esprit sportif incarné par le pionnier Léo Lagrange

« Le premier objectif des "Jeux pour tous !" est donc de rendre accessible cet évènement extraordinaire aux enfants, adolescents et jeunes qui fréquentent les structures d'animation et socio-culturelles situées en territoires prioritaires (QPV) mais aussi dans des zones isolées ou marginalisées (ZRR). Le deuxième objectif est au cœur du projet éducatif Léo Lagrange : accompagner ces publics dans leur découverte personnelle et collective de l'évènement. Les JOP représentent une opportunité unique de remettre au centre des animations des séquences favorisant le développement de l'esprit sportif, de la solidarité, du vivre-ensemble et plus généralement d'une citoyenneté construite autour des valeurs du sport. C'est aussi l'occasion de sensibiliser ces jeunes aux différentes épreuves sportives, à l'histoire des JOP, aux valeurs de l'olympisme et du paralympisme et à sa symbolique de paix et d'universalité. Plus généralement, ce projet travaillera sur l'engagement des jeunes pour ces JOP, au travers d'activités sportives et culturelles, de débats, de réflexion, ou simplement de découverte. Par ce projet "Les jeux pour tous !", nous souhaitons vraiment incarner une forme de "droit à la mobilité et aux évènements sportifs" pour ces jeunes des territoires les moins favorisés, mais aussi et surtout inscrire cette mobilité dans des activités éducatives innovantes et engageantes (activités sportives, webradio, débats mouvants et ludiques...). Plus fondamentalement, nous souhaitons que tous ces projets de mobilité aux épreuves des JOP restent avant tout des moments de joie, de fête et de partage qui contribueront à l'autonomie, la confiance en soi et l'ouverture au monde de nos publics. »

2 - une session exceptionnelle de Batucada à Paris dans le 14^e arrondissement :

Plusieurs batucadas (ensembles de percussions brésiliens) ont été créés au sein de structures ados de la Fédération Léo Lagrange : à Paris (14^{ème}), Angers (Quartier des Hauts de Saint Aubin) et dans le Jura (à Salins-les-Bains). Ces batucadas sont accompagnés par la troupe d'enfants et d'ados « BatukaVI » des quartiers de Grenoble. Ils ont répété depuis plusieurs mois un répertoire commun et ont joué pour la première fois ensemble à l'ouverture de la fête de la musique du ministère de la Culture dans les jardins du palais royal. Du 23 au 30 juillet, plusieurs de ces batucadas se rejoignent pendant une semaine

pour répéter ensemble puis **jouer les 27 et 28 juillet au stade Elisabeth dans le cadre de la fan zone organisé dans le 14^{ème} arrondissement de Paris.**



Le 25 juillet, une répétition générale se tiendra au centre social Maurice Noguès (Paris 14^e).

Environ 55 jeunes sont attendus : 13 d'Angers + 20 de Grenoble + 25/30 Ile de France

3 - le « droit aux vacances » grâce au dispositif unique du Hub sous les étoiles :

Toute l'année et plus encore pendant la période estivale, la Fédération Léo Lagrange se rappelle son héritage et son engagement de toujours pour le temps libre et le droit aux vacances. L'investissement d'un temps libre choisi, permettant de s'épanouir, de se construire en dehors de tout déterminisme et influence, la rencontre de l'altérité, l'ouverture au monde, sont parmi les moteurs fondateurs pour un droit aux vacances pour toutes et tous. Un droit aux vacances menacé, par les replis sur soi, la précarité, les inégalités économiques. Plus que jamais, le réseau Léo Lagrange tient à rappeler son engagement de la première heure et renouvelé, pour un droit aux vacances universel et choisi.

Chaque année, 5,6 millions d'enfants ne partent pas en vacances et 2 millions d'entre eux ne quittent pas leur domicile, même une nuit ([référence JPA](#)). Or les loisirs et les vacances constituent des temps essentiels dans le développement éducatif des enfants. Ils sont sources de plaisir, de mixités sociales, de rencontres et permettent de mieux vivre ensemble. Ils favorisent les découvertes et l'enrichissement mutuel.

Contact Presse : Agence F

Camille Brami - camille.brami@agencef.com Port : 06 99 64 82 80

« Notre mouvement revendique tout d'abord le droit de profiter de vacances ludiques et épanouissantes, qui constitueront des parenthèses heureuses dans la vie des publics que nous accompagnons. Qu'il s'agisse des séjours et colonies de vacances que nous organisons ou de l'accompagnement aux départs en autonomie de nos usagers, la joie et la qualité éducative vont de pair » argumente Guillaume de Chazournes, chef de projet du secteur adolescent » argumente **Guillaume de Chazournes**, chef de projet du secteur adolescent.

Les héritiers de Léo Lagrange et du Front populaire se sont organisés, au fil des décennies, pour accompagner tous les publics, dont les jeunes, vers cette découverte émancipatrice, épanouissante, rêvée, de l'ailleurs, de l'autre, et aussi d'un nouveau rapport à soi. **Focus cet été sur deux séjours appelés « Hub sous les Etoiles »** qui réunissent des ados de 11 à 15 ans venant de territoires très différents - par exemple, des quartiers nord de Marseille, zones rurales du Jura, ville moyenne de sud de Nantes.

- Séjour 1 : du lundi 22 au vendredi 27 juillet au Camping Evasion à Thoissey (Ain) environ 60 jeunes et 16 animateurs.
- Séjour 2 : du lundi 29 juillet au vendredi 03 août au Camping Plaine Tonique à Malafretaz (Ain) - 105 jeunes et 20 animateurs.

Il s'agit d'un séjour camping couplé d'activités découvertes autour du Hip Hop avec le collectif AlphaB (rap, hip hop, DJ, beatbox) ainsi que des activités autour de la radio et des activités sportives. L'association Eloquentia animera aussi des sessions auprès des jeunes pour faciliter les prises de parole en public. Ces séjours sont soutenus par l'Union Sportive qui présente les APS (Activité Physique et Sportive) pour lutter contre la sédentarité : grande cause 2024 du ministère en lien avec les kits créés pour les JOP2024.

A propos des kits JOP2024 Léo Lagrange :

Un kit à destination de tous les animateurs.trices de la Fédération a été conçu pour leur permettre de décrypter l'histoire et les enjeux des JO 2024 et d'organiser des activités en lien avec l'évènement (activités sportives en lien avec les préjugés et les différences, sensibilisation aux sports paralympiques, activités de débat radio autour des JO (égalité homme / femme, coût de l'organisation, impact économique et écologique, démocratisation du sport etc...)). Nous mettons aussi en avant deux outils de partenaires : la malette Arts et Sport du Ministère des sports et le kit « Il va y avoir du sport » de Cartooning for Peace. Le déploiement de ce kit se fera notamment lors des séjours d'été de la Fédération Léo Lagrange et notamment les séjours « Hub sous les Etoiles »

A propos de la Fédération Léo Lagrange :



500

collectivités territoriales partenaires



7 340

salarié.es



900 000

usager.ères et bénéficiaires



43 200

adhérent.es

Association d'éducation populaire reconnue d'utilité publique, héritière de la philosophie optimiste de Léo Lagrange (sous-secrétaire d'État aux sports et à l'organisation des loisirs en 1936), la Fédération Léo Lagrange mobilise, depuis 1950, l'éducation non formelle (actions éducatives et de loisirs) et la formation tout au long de la vie pour contribuer à l'émancipation individuelle et collective et lutter contre les inégalités. Elle intervient aujourd'hui dans les champs de l'animation, de la petite enfance et de la formation professionnelle. En savoir plus : www.leolagrange.org

Liens ressources :

<https://www.leolagrange.org/pour-un-droit-aux-vacances-universel-et-choisi-pour-tou-tes/>

<https://www.leolagrange.org/sports-loisirs-et-culture-des-jeunes-des-pratiques-et-des-droits-retour-sur-la-convention-professionnelle-ados-jeunesses-2024/>

<https://www.leolagrange.org/rencontre-avec-la-troupe-de-batucada-du-hub-leo-nogues-a-paris/>

<https://www.leolagrange.org/batukavi-au-centre-social-nogues-initier-les-jeunes-a-la-batucada-avec-comme-premier-objectif-les-jo-de-paris/>

<https://www.hubleo.fr/regroupements-nationaux/hub-sous-les-etoiles/>

<https://www.leolagrange.org/qui-sommes-nous/>

Contact Presse : Agence F

Camille Brami - camille.brami@agencef.com Port : 06 99 64 82 80